



SeelenBürger

Ein Projekt des
Landesverbandes Gemeindepsychiatrie
Baden-Württemberg e. V.

SeelenBürger



Der Name

- ▶ zeigt die besondere Verbindung des Themas Bürgerschaftliches Engagement und Seelische Gesundheit.
- ▶ „Nur Bürger können Bürger integrieren“ K. Dörner



Unsere Ausgangsüberlegungen

- ▶ Die Gewinnung und das Halten von (ehrenamtlichen) Bürgerhelfer*innen ist ein Wesensmerkmal funktionierender Gemeindepsychiatrie. Dabei gibt es unterschiedliche Begrifflichkeiten und Selbstverständnisse in der Praxis.
- ▶ Bürgerhelfer*innen haben einerseits eine lange Tradition, die aber andererseits in einem veränderten gesellschaftlichen Kontext neu gelebt und belebt werden muss.
- ▶ Die Angebote zur aktiven Mitarbeit ist inzwischen groß, womit sich viele die Frage stellen: „Warum soll man sich dann gerade in der Psychiatrie einbringen?“
- ▶ Gerade für junge Menschen ist der Einstieg in ein vermeintlich stigmatisiertes Feld nicht einfach.



Ziele des Projektes:

- ▶ Wertschätzung und Zukunftsentwicklung der „Bürgerhilfe“
- ▶ Steigerung der Attraktivität dieser wichtigen Tätigkeit - unter sich ständig verändernden Strukturen
- ▶ **eine Plattform schaffen**, um bisherige Erfahrungen zur Bürgerhelfer*innenakquise- und -einsatz auszutauschen,
- ▶ **kleine regionale Modellprojekte generieren**, die neue Formate/ Ideen ausprobieren und gemeinsam bewerten
- ▶ **einen Leitfaden erarbeiten**, um lokale Gemeindepsychiatrie-Gruppen bei der Gewinnung und Bindung von Bürgerhelfer*innen zu unterstützen.

SeelenBürger



Die Projektförderung und die Projektbegleitung:

- ▶ durch das Land Baden-Württemberg: „Allianz für Beteiligung e.V./ Förderprogramm „Gut Beraten“ zur Förderung der Zivilgesellschaft und Bürgerbeteiligung in Baden-Württemberg für ein Regionalprojekt in Freiburg in Projektpartnerschaft mit der Freiburger Hilfsgemeinschaft

Gefördert im Rahmen
des Förderprogramms
»Gut Beraten!«



- ▶ durch die
- ▶ Eigenmittel Landesverband

Heidehof
Stiftung

- ▶ Moderiert und begleitet wird das Projekt durch **Herrn Dr. Thomas Uhlendahl - memoU, Freiburg**



Der Projektablauf

- ▶ **04/2021 -06/2021:** Projektvorbereitung/ Teilnehmenden Suche/ Vorbereitung Auftaktveranstaltung, Flyererstellung
- ▶ **01.07.2021:** Auftaktveranstaltung in Stuttgart (inklusive weiterer Regionalprojektüberlegungen)
- ▶ **08/2021 - 12/2021:** Durchführung des regionalen Projektes in Freiburg mit Projektpartner Freiburger Hilfgemeinschaft
- ▶ **08/2021 -04/2022:** Durchführung weiterer Regionalprojekte und Auswertung vor Ort
- ▶ **05/2022- 06/2022:** Abschlussveranstaltung (ganztägig)
- ▶ **07/2022:** Zusammenstellung der Projektergebnisse in einem Leitfaden



Zusammenfassung- Leitfrage des Projektes

- ▶ **Wie kann bürgerschaftliches Engagement in seiner Vielfalt in der Gemeindepsychiatrie zeitgemäß, attraktiv und interessant gestaltet werden?**



Ergebnisse des Auftaktworkshops am 01.07.2021

- ▶ Positive Erfahrungen in den Mittelpunkt stellen (gegen Stigmatisierung!)
- ▶ Feste Ansprechpersonen, kontinuierlich dranbleiben, langer Atem
- ▶ Modellprojekte geplant in Freiburg, Stuttgart, Horb, evtl. Ludwigsburg

SeelenBürger



▶ Vielen Dank